



# UTMACH

UNIDAD ACADÉMICA DE CIENCIAS QUÍMICAS Y DE LA  
SALUD

CARRERA DE ENFERMERÍA

ROL DE ENFERMERÍA EN LA ATENCIÓN PRIMARIA DE SALUD  
COMO GARANTÍA AL ACCESO DE LOS SISTEMAS DE SALUD

FREIRE CALVA RUTH DEL PILAR  
LICENCIADA EN ENFERMERÍA

MACHALA  
2018



# UTMACH

UNIDAD ACADÉMICA DE CIENCIAS QUÍMICAS Y DE LA  
SALUD

CARRERA DE ENFERMERÍA

ROL DE ENFERMERÍA EN LA ATENCIÓN PRIMARIA DE SALUD  
COMO GARANTÍA AL ACCESO DE LOS SISTEMAS DE SALUD

FREIRE CALVA RUTH DEL PILAR  
LICENCIADA EN ENFERMERÍA

MACHALA  
2018



# UTMACH

UNIDAD ACADÉMICA DE CIENCIAS QUÍMICAS Y DE LA  
SALUD

CARRERA DE ENFERMERÍA

EXAMEN COMPLEXIVO

ROL DE ENFERMERÍA EN LA ATENCIÓN PRIMARIA DE SALUD COMO  
GARANTÍA AL ACCESO DE LOS SISTEMAS DE SALUD

FREIRE CALVA RUTH DEL PILAR  
LICENCIADA EN ENFERMERÍA

FLOREANO SOLANO LILIAN MARISOL

MACHALA, 21 DE AGOSTO DE 2018

MACHALA  
21 de agosto de 2018

**Nota de aceptación:**

Quienes suscriben, en nuestra condición de evaluadores del trabajo de titulación denominado ROL DE ENFERMERÍA EN LA ATENCIÓN PRIMARIA DE SALUD COMO GARANTÍA AL ACCESO DE LOS SISTEMAS DE SALUD, hacemos constar que luego de haber revisado el manuscrito del precitado trabajo, consideramos que reúne las condiciones académicas para continuar con la fase de evaluación correspondiente.



---

FLOREANO SOLANO LILIAN MARISOL  
0702017245  
TUTOR - ESPECIALISTA 1



---

BRAVO HERRERA LUZ MARIA  
1102116165  
ESPECIALISTA 2



---

SOTOMAYOR PRECIADO ANITA MAGGIE  
0702041518  
ESPECIALISTA 3

Fecha de impresión: jueves 23 de agosto de 2018 - 14:28

## Urkund Analysis Result

**Analysed Document:** TITULACION URKUND PILAR.docx (D40689046)  
**Submitted:** 8/1/2018 1:33:00 AM  
**Submitted By:** rpfreire\_est@utmachala.edu.ec  
**Significance:** 2 %

### Sources included in the report:

TESIS123SALESP.docx (D37266899)  
<https://prezi.com/ukgmcxyzw3ax/infograma-modelo-de-evaluacion-de-la-atencion-primaria-en-salud/>

### Instances where selected sources appear:

2

## CLÁUSULA DE CESIÓN DE DERECHO DE PUBLICACIÓN EN EL REPOSITORIO DIGITAL INSTITUCIONAL

La que suscribe, FREIRE CALVA RUTH DEL PILAR, en calidad de autora del siguiente trabajo escrito titulado ROL DE ENFERMERÍA EN LA ATENCIÓN PRIMARIA DE SALUD COMO GARANTÍA AL ACCESO DE LOS SISTEMAS DE SALUD, otorga a la Universidad Técnica de Machala, de forma gratuita y no exclusiva, los derechos de reproducción, distribución y comunicación pública de la obra, que constituye un trabajo de autoría propia, sobre la cual tiene potestad para otorgar los derechos contenidos en esta licencia.

La autora declara que el contenido que se publicará es de carácter académico y se enmarca en las disposiciones definidas por la Universidad Técnica de Machala.

Se autoriza a transformar la obra, únicamente cuando sea necesario, y a realizar las adaptaciones pertinentes para permitir su preservación, distribución y publicación en el Repositorio Digital Institucional de la Universidad Técnica de Machala.

La autora como garante de la autoría de la obra y en relación a la misma, declara que la universidad se encuentra libre de todo tipo de responsabilidad sobre el contenido de la obra y que asume la responsabilidad frente a cualquier reclamo o demanda por parte de terceros de manera exclusiva.

Aceptando esta licencia, se cede a la Universidad Técnica de Machala el derecho exclusivo de archivar, reproducir, convertir, comunicar y/o distribuir la obra mundialmente en formato electrónico y digital a través de su Repositorio Digital Institucional, siempre y cuando no se lo haga para obtener beneficio económico.

Machala, 21 de agosto de 2018



FREIRE CALVA RUTH DEL PILAR  
0704516038

## RESUMEN

El rol de Enfermería en la atención primaria de salud es definido como el sistema asistencial encargado de brindar servicios de atención médica a las personas, familias y a las comunidades a través del acceso universal en los sistemas de salud, con el fin de solucionar los problemas médicos satisfaciendo las necesidades de la población a través de las estrategias de los sistemas de salud aplicados por las enfermeras como la educación, la promoción de estilos de vida saludables; el cuidado materno-infantil; la vacunación y el fomento en la prevención de enfermedades.

El Rol de los Enfermeros/as basados en la teoría de Nola Pender se fundamenta específicamente en modificar la conducta, actitud y motivación de los seres humanos en el manejo integral de la salud y la utilización de los respectivos servicios sanitarios en el tiempo oportuno. En Latinoamérica y en el Ecuador brindar Atención Primaria de Salud se considera como una estrategia prioritaria la misma que abarca la participación Intersectorial, comunitaria e intercultural cuyo propósito permite alcanzar los sectores más vulnerables.

El desarrollo de este trabajo investigativo tuvo como objetivo reconocer el rol que debe aplicar el Profesional de Enfermería en la atención primaria mediante la revisión de artículos científicos de alto impacto que brinden solución a la problemática planteada.

Palabras claves: Rol de Enfermería, Acceso universal, Sistemas de salud, Atención primaria de Salud.

## **ABSTRACT**

The role of Nursing in primary health care is defined as the care system in charge of providing health care services to individuals, families and communities through universal access to health systems, in order to solve medical problems satisfying the needs of the population through the strategies of health systems applied by nurses such as education, the promotion of healthy lifestyles; maternal and child care; vaccination and promotion in the prevention of diseases.

The Role of Nurses based on the theory of Nola Pender is based specifically on modifying the behavior, attitude and motivation of human beings in the integral management of health and the use of the respective health services at the opportune time. In Latin America and in Ecuador, providing Primary Health Care is considered as a priority strategy, which encompasses Intersectorial, community and intercultural participation whose purpose allows reaching the most vulnerable sectors.

The purpose of this research work was to recognize the role that the Nursing Professional should apply in primary care by reviewing high-impact scientific articles that provide a solution to the problem.

Keywords: Nursing role, Universal access, Health systems, primary health care.

## ÍNDICE

<b>RESUMEN</b>	<b>1</b>
<b>ABSTRACT</b>	<b>2</b>
<b>INTRODUCCIÓN</b>	<b>4</b>
<b>DESARROLLO</b>	<b>6</b>
<b>ANTECEDENTES</b>	<b>6</b>
<b>ATENCIÓN PRIMARIA EN SALUD RENOVADA</b>	<b>6</b>
<b>ELEMENTOS DE LA ATENCIÓN PRIMARIA EN SALUD</b>	<b>6</b>
<b>ACCESO UNIVERSAL A LA SALUD</b>	<b>7</b>
<b>PROMOCIÓN DE LA SALUD</b>	<b>8</b>
<b>PROTECCIÓN DE LAS PERSONAS EN RIESGO</b>	<b>9</b>
<b>PREVENCIÓN DE LA ENFERMEDAD</b>	<b>9</b>
<b>VIGILANCIA EPIDEMIOLÓGICA</b>	<b>9</b>
<b>SISTEMAS DE SALUD</b>	<b>10</b>
<b>SISTEMAS DE SALUD EN ECUADOR</b>	<b>11</b>
<b>TEORÍA DE NOLA PENDER</b>	<b>12</b>
<b>CONCLUSIONES</b>	<b>13</b>
<b>BIBLIOGRAFÍA</b>	<b>14</b>

## INTRODUCCIÓN

La Atención Primaria de Salud se define como una orientación a la Atención integral de la Salud que compone una forma especial de los problemas básicos de la población con una táctica para aproximarse a los inconvenientes de salud que implican la colaboración de la comunidad y la concordancia con otros sectores de política pública. El vocablo de Atención Primaria de Salud fue utilizado por primera ocasión a finales de los años sesenta en la revista Contact de la Comisión Médica Cristiana del Consejo mundial de las iglesias, esta contaba experiencias de misioneros cristianos que prestaban su colaboración en proyectos de Salud en los países que se encontraban en desarrollo (Bello, Ubaque, Villalba , & Riaño, 2014).

En Latinoamérica las estrategias de Atención Primaria en Salud se basan en la conferencia de Alma-Ata citada desde 1978, a raíz de esto los países latinos han implementado dentro de sus servicios de salud diversos programas enfocados en el control de los riesgos que ayuden a prevenir enfermedades y mejorar la calidad de vida de la población (Bello, Ubaque, Villalba , & Riaño, 2014). No obstante todas las definiciones y conceptos de Atención Primaria en Salud y de Alma Ata, no han cubierto las expectativas al momento de ponerlas en práctica debido a los diferentes factores sociales, culturales, políticos y económicos que se presentan en cada país (Franco Giraldo, 2015).

Estudios realizados sobre la atención primaria en Barranquilla , nos indicaron que el 63% de los participantes carecen de conocimientos sobre la Atención primaria en Salud mientras el 82,3% están interesados en la calidad de los servicios y se han comprometido a mejorar su formación profesional (Bruno, y otros, 2015), otra investigación establece que los profesionales de enfermería en la Atención Primaria de Salud, constituyen la puerta de entrada al sistema, y son quienes en gran medida tienen la responsabilidad de enfrentar los principales retos de la salud pública abordando la atención desde la promoción de la salud y la prevención de enfermedades (Franco Giraldo, 2015).

El profesional de Enfermería con el afán de mejorar la asistencia sanitaria dentro de sus cuidados se ha guiado de diversas estrategias de los sistemas de salud como la individualización de los cuidados, la efectividad de la atención brindada, la promoción de la salud, la prevención y control de enfermedades y la participación comunitaria; todas estas estrategias de mejora contribuyen a que las prácticas de enfermería cubran las necesidades de la población.

En el Ecuador se busca mejorar la calidad de atención de los usuarios mediante estrategias que garanticen la accesibilidad a los servicios de salud satisfaciendo sus necesidades; un estudio realizado en el Hospital de Daule, de la provincia del Guayas en el año 2017 registró que el 78,6% del equipo de salud había recibido capacitaciones sobre los modelos de atención mientras que el 21,4% nunca ha sido capacitado, y en cuanto se refiere al grado de satisfacción por parte de los usuarios externos el 53,8% lo catalogaron como excelente y solo el 7,7 lo consideran regular (Dominguez, Flores, & Pacherras, 2017). Para brindar una atención de calidad es fundamental evaluar la formación de los profesionales de salud debido a que son los encargados de satisfacer las necesidades de los usuarios y por ello dependiendo de sus habilidades y de la aplicación de sus conocimientos científicos se verá reflejada si las estrategias de la atención primaria en salud cumplen los objetivos propuestos.

Como primera instancia es preciso destacar las funciones de los profesionales de la salud que trabajan conjuntamente en los diversos servicios de atención en salud, los mismos que dentro de sus actividades enmarcan objetivos comunes que los llevaran a lograr una misma meta siendo estas propias de la Atención Primaria en Salud.

El propósito del siguiente trabajo es identificar el Rol que desempeña el personal de enfermería en la Atención Primaria de Salud como una garantía al acceso de los Sistemas de Salud, el enfoque de este estudio se relaciona con la teoría de historia natural de la enfermedad, ya que se ajusta al tema planteado mediante la operatividad de sus elementos como son: la promoción de la salud, la protección de las personas en riesgo, la prevención de la enfermedad y la vigilancia epidemiológica.

La atención primaria en salud debe proporcionar sistemas enmarcados en la diversidad intercultural de las poblaciones, con la participación activa del Personal de Enfermería al servicio de la comunidad, el cual puede desarrollar actividades acorde a las necesidades de los individuos, fomentando una atención de salud renovada al integrar los elementos de atención primaria y ejecutar los planes de acción para promover el acceso universal a los servicios de salud.

## **DESARROLLO**

### **ANTECEDENTES**

La Atención Primaria en Salud según la Declaración de Alma Ata en 1978 fue definida como la práctica asistencial accesible para todos los individuos y familias de la comunidad, a través de la colaboración de los profesionales de Salud puesta al alcance de la sociedad en todos los niveles de atención, con la finalidad de solucionar y prevenir problemas de salud, satisfaciendo las necesidades de la población (Segura, 2015).

Según la opinión de Tejada la Atención Primaria en Salud es un sistema operativo integral, orgánico y comprensivo, el cual se basa en los factores de riesgo asociados a los problemas de salud encontrados en los determinantes sociales, por tal motivo este régimen busca llegar a la meta política y social de salud para todos los beneficiarios. Su origen radica en la necesidad de disminuir los estratos sociales, las desigualdades y la falta de humanismo en el cuidado directo de los individuos. La Atención primaria debe ser considerada como el núcleo principal de asistencia médica sin distinción ni limitación para todos los pueblos (Tejada , 2013).

### **ATENCIÓN PRIMARIA EN SALUD RENOVADA**

Este nuevo sistema de salud está orientado a garantizar servicios de atención primaria brindando cobertura en los diversos niveles de atención especializada, ambulatoria y hospitalaria, los cuales son promovidos a través de los mecanismos de coordinación, integración y financiamiento por parte del Estado. En el Ecuador la aplicación de estas estrategias de salud se basa en un modelo de atención que favorezca la promoción y prevención, permitiendo el acceso equitativo y continuo de los servicios de salud con la finalidad de brindar una atención integral y de calidad; se debe mencionar que las capacitaciones a los profesionales encargados en el manejo de este nuevo sistema es el pilar fundamental para llevar cabo todos los proyectos propuestos (Ligia Giovanella, 2015).

### **ELEMENTOS DE LA ATENCIÓN PRIMARIA EN SALUD**

Intersectorialidad es una Intervención coordinada de diversas instituciones la cual pretende promover la salud por medio de los determinantes sociales o cambios en los estilos de vida. En nuestro país el “buen vivir” sustenta el medio accionar de salud involucrando una serie de políticas de desarrollo social para lograr el bienestar social de las poblaciones. Participación

comunitaria es un proceso participativo para la toma de decisiones relacionadas a la salud de la comunidad en donde la ciudadanía puede ser participe en las acciones que promuevan la salud y prevengan enfermedades. Interculturalidad constituye la interacción entre las diversas culturas donde permiten la comunicación entre las mismas sin discriminación. El Ecuador ha implementado actividades en beneficio de la salud intercultural al aplicar y respetar los métodos tradicionales de salud practicados por los pueblos indígenas (Ligia Giovanella, 2015).

El sistema de salud en el Ecuador ha propuesto estrategias que mejoren la calidad de los servicios de salud reemplazando así el sistema mencionado por un sistema renovado, guiándose en la atención primaria de salud, la cual permite el acceso sin limitaciones ni restricciones solventando los problemas de la comunidad; pues en el transcurso de los últimos tiempos han mejorado las condiciones de vida de la población. El Ministerio de Salud Pública del Ecuador ha propuesto la necesidad de fortalecer la atención brindada en el primer nivel con el objetivo de lograr una amplia cobertura satisfaciendo las necesidades de los individuos, familias y comunidades en todos los contextos. La atención primaria en el Ecuador constituye un pilar fundamental en la ejecución de estrategias que favorezcan los programas asociados a la salud, dentro de los cuales el rol que cumple el personal de Enfermería es vital en la ejecución y puesta en marcha de las acciones que benefician a las comunidades tales como el programa ampliado de inmunizaciones, la detección de sintomáticos respiratorios, el tamizaje neonatal, la planificación familiar con el propósito de alcanzar un desempeño de calidad (Castañeda & Romero, 2016).

### **ACCESO UNIVERSAL A LA SALUD**

El Acceso Universal de Salud es definido como la ausencia de limitaciones económicas, culturales, organizacionales, demográficas y aquellas asociadas a los géneros en lo que respecta a los cuidados de la salud, en cambio la Cobertura Universal es aquella encargada de solucionar los problemas de salud de las poblaciones en los diversos niveles de cuidado que requiera el paciente por medio del acceso a los servicios sanitarios, cubriendo sus necesidades y a la vez fomentando su pronta recuperación con la ayuda de los equipos de asistencia médica capacitados para responder a las demandas de los usuarios sin causar daños innecesarios (Palucci, 2016)

De acuerdo a la intervención de los recursos humanos de enfermería, la Resolución de la Organización Panamericana de Salud en su prórroga de “Recursos humanos dirigidos para la salud: incrementar la entrada de personal sanitario capacitados en los sistemas de salud relacionados con la atención primaria de salud”, fomentando así el desarrollo de profesionales calificados en la práctica asistencial avanzada para poder poner en práctica los servicios de atención primaria. Los profesionales de enfermería que adquieren la práctica avanzada en los servicios de salud serán aquellos que adquirieron conocimientos especializados, diversas habilidades para la toma de decisiones y competencias necesarias y determinadas por el país que está siendo acreditado. El nivel primordial a la entrada de esta formación es la maestría (Palucci, 2016).

Valorando el vínculo entre el aprendizaje, la investigación y las destrezas que constituyen parte de la investigación de enfermería fueron registradas por la región de las Américas, basándose en las definiciones de la Cobertura Universal en Salud y del Acceso Universal de Salud para guiar la investigación de enfermería en los distintos servicios y sistemas de salud. Son seis niveles primordiales de atención los cuales se describen en: sistemas de información e innovación en salud pública; recursos humanos de enfermería asociados a la formación y al uso de las políticas públicas; estructuración dinámica en los sistemas y servicios de salud; financiamiento en los servicios y sistemas de salud; políticas gobernadas en salud y estudios sociales relacionados a la salud (Palucci, 2016).

## **PROMOCIÓN DE LA SALUD**

Es el proceso encargado de proporcionar las herramientas necesarias para aumentar la calidad de vida de las personas y al ejercerlo garantiza que la población sea capaz de controlar su propia salud generando un ambiente seguro, gratificante y estimulante. La promoción de la salud está basada en ciertos aspectos como la participación comunitaria la cual identifica los problemas y necesidades de salud. Además dentro de las políticas públicas los Estilos de vida y espacios saludables, la atención integral de la mujer, el niño, adolescentes y adultos mayores se enmarcan en la atención que brinda el personal de enfermería por medio de la creación de organizaciones formadas con la ayuda de la comunidad como son los clubes de diabéticos, hipertensos, la psicoprofilaxis de las mujeres embarazadas, salud escolar entre

otros con la finalidad de proporcionar información que garantice el bienestar social de la población (Araujo, 2015)

### **PROTECCIÓN DE LAS PERSONAS EN RIESGO**

La atención primaria en salud está encaminada en proteger la salud de la población mediante las acciones necesarias que ayuden a mejorar los niveles de atención, satisfaciendo así las necesidades requeridas por la comunidad (Araujo, 2015). A través de la participación del profesional de Enfermería en diversos programas como la Atención, desarrollo y crecimiento del niño sano o enfermo, Programa de desnutrición cero, el Programa Ampliado de Inmunizaciones, la Atención Integral de la Mujer mediante la detección temprana en el embarazo, proporcionando la vacunación en edad fértil, promoviendo su desarrollo mediante la educación directa a las comunidades (Castañeda & Romero, 2016).

### **PREVENCIÓN DE LA ENFERMEDAD**

Las medidas que se pueden ejecutar con la finalidad de prevenir las enfermedades son varias y dependiendo del enfoque utilizado se pueden solucionar los problemas de salud; dentro de los cuales tenemos el enfoque individual que abarca la prevención y manejo de patologías; mientras que el enfoque poblacional va dirigido hacia toda la comunidad (Linares, 2015). Mediante los programas de salud entre ellos el Programa de Control de la Tuberculosis, el Programa Nacional de Prevención y Control de VIH/SIDA e ITS, el Tamizaje neonatal, el Programa Ampliado de Inmunización, el Plan Estratégico para enfermedades crónicas degenerativas están encaminadas en el manejo y aplicación de medidas terapéuticas que impidan la propagación y control de estas enfermedades con la ayuda asistencial del profesional de Enfermería, el cual deberá guiar y educar a los pacientes en primera instancia sobre la aceptación de su enfermedad, la duración del tratamiento, la modificación de los hábitos de salud y sobre los controles médicos a los que debe asistir periódicamente asegurando que estos se cumplan con la debida cabalidad del caso (Ministerio de Salud Pública, 2018).

### **VIGILANCIA EPIDEMIOLÓGICA**

Es una herramienta utilizada en la medicina para controlar y detectar los problemas sobre la salud, identificando los grupos vulnerables y los métodos de actuación más eficaces que favorezcan el buen estado de salud de la población (García & Aguilar, 2013). El personal de

Enfermería en conjunto con el profesional médico, son los responsables de realizar las visitas domiciliarias para la detección de los adultos mayores, mujeres embarazadas, niños y adolescentes en riesgo que deben recibir atención en el primer nivel de salud. Enfermería también cumple la labor de la asistencia domiciliaria en los casos en que los enfermos no puedan asistir al Centro de Salud y requieran atención de enfermería, estos profesionales deben brindar la ayuda requerida. Este equipo de salud al ejercer funciones asistenciales, gerenciales, educativas e investigativas es el encargado de orientar a la población sobre las medidas preventivas que deben aplicar para reducir la incidencia de brotes en casos de dengue, zika y chikungunya siendo las patologías más relevantes en nuestro país a través de las campañas educativas que resalten las actividades de promoción, prevención y protección de la salud (Castañeda & Romero, 2016).

La Atención Primaria de Salud es la encargada de seleccionar las intervenciones a nivel local, abarcando en gran medida los determinantes sociales en salud y tomando como referencia la trascendencia de la atención en el primer nivel y en los niveles superiores. Las diversas manifestaciones de la forma en que se desarrollan las estrategias de Atención Primaria en Salud aplicadas entre un país y otro pueden ser diferentes, por lo que tanto a nivel nacional como internacional se ha planteado la idea de reforzar la atención mediante la evaluación de su desempeño. Todo este plan estratégico permitirá corregir errores de los métodos aplicados en la atención a los usuarios y fortalecer las actuaciones en beneficio de la comunidad (Velez & Giraldo, 2013).

Para brindar un servicio de calidad se debe contar con profesionales capacitados que garanticen la atención proporcionada en el primer nivel de atención y que satisfagan las exigencias requeridas por los usuarios, todo esto puede ser posible gracias al trabajo en equipo, debido a que comparten e intercambian conocimientos relacionados a las diferentes necesidades de los pacientes solucionado los problemas de salud presentados en la comunidad y protegiendolos contra posibles manifestaciones que pongan en riesgo la salud de la población (Giraldo Á. , 2015)

## **SISTEMAS DE SALUD**

Rosas en el 2013 refiere en su artículo que las disposiciones sanitarias son aplicadas de manera diferente en diversos países, debido a que por la falta de accesibilidad y a los gastos

que demandan dichos servicios de salud provocan desigualdades e injusticias que amenazan la calidad de vida de los habitantes. Los sistemas de salud se están desarrollando en directrices que no favorecen a la igualdad ni a la justicia de las comunidades y con lo consiguiente no logran los resultados esperados por los servicios sanitarios, estos se centran en proporcionar una atención limitada en los casos que requieran medidas terapéuticas especializadas, brindando una atención en salud basada en el beneficio comercial. (Rosas, Zarate, & Cuba, 2013).

## **SISTEMAS DE SALUD EN ECUADOR**

El sistema de salud en el Ecuador anteriormente estaba basado en modelos estructurales y económicos que sólo satisfacían las necesidades de salud parcialmente regulando la garantía universal y equitativa de la época enfocadas en el buen estado físico y mental de las personas pero hoy en día los sistemas de salud se basan en servicios públicos que engloban los ambientes saludables, la inclusión y seguridad social, equidad e igualdad que garanticen y mejoren las condiciones y calidad de vida de la población (Jimenez, Avila, Cruz, & Flórez, 2017).

El sistema de salud en el Ecuador está conformado por dos sectores, público y privado. El sector público compuesto por el Ministerio de Salud Pública que ofrece atención en salud para toda la población; el Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social (IESS) cubren las necesidades de la población asalariada previamente asegurada, el Ministerio de Inclusión Económica y Social (MIES) en conjunto con los servicios de salud de las municipalidades son aquellas instituciones que brindan atención médica a la población que no está asegurada, finalmente se encuentra también el Instituto de Seguridad Social de la Policía Nacional y el Instituto de Seguridad Social de las Fuerzas Armadas. El sector privado está constituido por organizaciones lucrativas como hospitales, clínicas, consultorios médicos, farmacias, entre otras y por las organizaciones sin fines de lucro, formadas por la sociedad civil y el servicio social (Castañeda & Romero, 2016).

El rol del profesional de Enfermería dentro de los componentes de Atención Primaria incluye la educación hacia la población sobre los problemas de salud y los medios requeridos para prevenirlos y controlarlos; la promoción de una buena alimentación que impulsen cambios positivos en sus estilos de vida; el fomento del cuidado materno-infantil mediante la

planificación familiar; la vacunación en contra de las enfermedades infecciosas, la inclusión de la comunidad en los diversos programas educativos para la prevención y control de enfermedades comunes, endémicas y crónico-degenerativas integrando a todo el equipo de salud en la participación y asistencia sanitaria (Pino & Ramón, 2007).

## **TEORÍA DE NOLA PENDER**

Nola Pender planteó su modelo de promoción de la salud desde la perspectiva en que toma al individuo como un ser integral, en el cual se analizan sus fortalezas y debilidades y la capacidad de la toma de decisiones con respecto a su salud. Por lo tanto el papel del profesional de enfermería dentro de la atención primaria se basa en atender, capacitar y orientar a las comunidades en los centros de salud, en los hogares y en los establecimientos educativos con la finalidad de resolver sus necesidades a través de la modificación de sus estilos de vida, hábitos alimenticios y sobre los comportamientos inapropiados referentes a su salud, todo esto es llevado a cabo para proteger, recuperar y rehabilitar la salud de los individuos y prevenir las enfermedades. (Aristizábal Hoyos, Marlene Blanco Borjas, & Sánchez Ramos, 2011)

## CONCLUSIONES

El rol de los profesionales de Enfermería en los sistemas de salud están dirigidos hacia la promoción de salud, la prevención de enfermedad, la recuperación de la salud y el alivio del sufrimiento, mediante la educación y la información brindada a los individuos sobre los servicios de atención que pueden solicitar para solucionar sus problemas. Pero según Román en el año 2017 una de las limitaciones en salud que impide el correcto desarrollo de la atención primaria es la participación comunitaria que muchas de las veces limita las actividades de salud que se desean realizar para fomentar lo protección y prevención de las enfermedades.

Nola Pender en su teoría indica que es fundamental fortalecer la brecha existente entre el equipo de salud y las comunidades por medio de la participación integral en la toma de decisiones con respecto a su salud y vida; para garantizar un servicio de atención óptimo para el individuo, la familia y la comunidad. Debiendo prestar servicios de salud acorde a las necesidades de la población, por consiguiente el personal de enfermería es el responsable de fomentar la atención primaria a través de charlas educativas, campañas de vacunación, detección, control y seguimiento de los grupos prioritarios, atención domiciliaria con la finalidad de mejorar la efectividad de los servicios.

## BIBLIOGRAFÍA

- Alexandra Giraldo Osorio, Consuelo Vélez Álvarez. (Agosto de 2013). Atención Primaria de Salud: Desafíos para su implementación en América Latina. *Atención Primaria*, XXXXV(7). doi:<https://doi.org/10.1016/j.aprim.2012.12.016>
- Araujo, R. (Junio de 2015). Vulnerabilidad y riesgo en salud: ¿dos conceptos concomitantes? *Novedades en Población*, XI(210), 89-96. Obtenido de <http://scielo.sld.cu/pdf/rnp/v11n21/rnp070115.pdf>
- Bello, C., Ubaque, J., Villalba, M., & Riaño, M. (Junio de 2014). Atención primaria en salud de los trabajadores en Latinoamérica. *Ciencia y Tecnología para la Salud Visual y Ocular*, XII(1), 81-92. Obtenido de <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/5599374.pdf>
- Bruno, V., Bustamante, M., Jimenez, A., Maldonado, L., Segura, I., & Tuesca, R. (2 de Agosto de 2015). Atención Primaria en Salud. Una mirada desde los profesionales de enfermería: Barreras, conocimientos y actividades. *Salud Uninorte*, XXXI(2), 295-308. Obtenido de <http://www.redalyc.org/pdf/817/81742138010.pdf>
- Castañeda, C., & Romero, K. (2016). La Atención Primaria de Salud y la Enfermería. *Ciencia, Tecnología e Innovación*, III(3), 384-401.
- Domínguez, E., Flores, C., & Pacherras, S. (2 de Mayo de 2017). Modelo de atención integral de salud familiar, comunitario e intercultural. *Dominio de las Ciencias*, III(2), 921-935. Obtenido de <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/6325896.pdf>
- Francisco, J. (Marzo de 2018). Humanización de la salud: Un desafío para el sistema sanitario en contextos de multiculturalidad. *Enfermería Investiga*, III(1), 1-2. Obtenido de <https://enfermeriainvestiga.uta.edu.ec/index.php/enfermeria/article/view/189/1>

- Franco Giraldo, Á. (junio de 2015). El rol de los profesionales de la salud en la atención primaria de salud. *opinión, XXXIII(3)*. doi:DOI: 10.17533/udea.rfnsp.v33n3a11
- García, C., & Aguilar, P. (Diciembre de 2013). Vigilancia epidemiológica en salud. *Archivo Médico de Camagüey, XVII(6)*, 784-805. Obtenido de [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1025-0255201300060013](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1025-0255201300060013)
- Giraldo, Á. (30 de Septiembre de 2015). El rol de los profesionales de salud en la atención primaria en salud (APS). *Facultad Nacional de Salud Pública, XXXIII(3)*, 414-424. doi:10.17533
- Jiménez, J. (15 de Junio de 2017). Rol de la enfermería de atención primaria en la planificación anticipada de las decisiones. *Enfermería de Salud Mental, X(2)*, 19-27. Obtenido de <http://www3.uah.es/revenfermeriasaludmental/index.php/REESM-AEESME/article/view/10/15>
- Jimenez, W., Avila, D., Cruz, L., & Florez, J. (24 de Marzo de 2017). Transformaciones del Sistema de Salud Ecuatoriano. *Universidad y Salud, 126-139*. doi:10.22267
- Ligia Giovanella, P. F. (Abril de 2015). Panorama de Atención Primaria de Salud en Sudamérica: concepciones, componentes y desafíos. *Saude Debate, XXXIX(105)*, 300-322. doi:DOI: 10.1590/0103-110420151050002002
- Linares, N. (Marzo de 2015). Aplicación de los enfoques de salud de la población y los determinantes sociales en Cuba. *Salud Pública, XLI(1)*, 94-114. Obtenido de [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0864-3466201500010009](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-3466201500010009)
- Ministerio de Salud Pública. (16 de Junio de 2018). Guías prácticas . Quito, Pichincha, Ecuador. Obtenido de <https://www.salud.gob.ec/guias-de-practica-clinica/>
- Organización Panamericana de la Salud. (2011). Módulo de Principios de Epidemiología para el Control de Enfermedades. Control de Enfermedades de la Población. . En O. P. Salud, *Epidemiología para el Control de*

*Enfermedades. Control de Enfermedades de la Población.* (pág. 6). Brasil: Organización Panamericana de la Salud. Obtenido de [https://www.paho.org/bra/index.php?option=com\\_docman&view=download&alias=1274-modulos-principios-epidemiologia-para-control-enfermedades-mo-peace-unidad-6-control-enfermedades-poblacion-4&category\\_slug=informacao-e-analise-saude-096&Itemid=965](https://www.paho.org/bra/index.php?option=com_docman&view=download&alias=1274-modulos-principios-epidemiologia-para-control-enfermedades-mo-peace-unidad-6-control-enfermedades-poblacion-4&category_slug=informacao-e-analise-saude-096&Itemid=965)

Palucci, M. (2016). Acceso universal de Salud y Cobertura Universal de Salud: contribuciones de la Enfermería. *Latino-Americana de Enfermagem, XXIV*, 1-2. Obtenido de [http://www.scielo.br/pdf/rlae/v24/es\\_0104-1169-rlae-0000-2667.pdf](http://www.scielo.br/pdf/rlae/v24/es_0104-1169-rlae-0000-2667.pdf)

Rosas, A., Zárate, V., & Cuba, M. (Marzo de 2013). Atributos de la Atención Primaria de Salud (APS): Una visión desde la Medicina Familiar. *Médica Peruana, XXX(1)*, 42-47. Obtenido de [http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1728-59172013000100008](http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1728-59172013000100008)

Segura, M. (2015). Atención primaria en salud y TIC. Una mirada desde la perspectiva de Habermas. *Salus, XIX*, 5-10. Obtenido de <http://www.redalyc.org/pdf/3759/375943551002.pdf>

Tejada, D. (2013). Lo que es la atención primaria de la salud: algunas consideraciones a casi treinta y cinco años de Alma-Ata. *Medicina Experimental y Salud Pública, XXX(2)*, 283-287. Obtenido de <http://www.redalyc.org/pdf/363/36328562020.pdf>

Vélez, C., & Giraldo, A. (Diciembre de 2013). La atención primaria de salud desde la perspectiva del equipo de salud en una institución de primer nivel de atención. *Ciencia y Cuidado, X(2)*, 76-84. Obtenido de <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/4698171.pdf>